



El Rector Juan Gómez Millas

1900-87

MYRIAM WAISBERG

El desarrollo que alcanza la Universidad de Chile a mediados de siglo se debe a la voluntad realizadora de educadores de la envergadura de don Juan Gómez Millas. Su reciente desaparición lleva a meditar sobre el significado de su fructífera labor en el medio cultural chileno de la época.

En 1927 se había declarado caduca la Ley Orgánica de 1879, tras seis años de estudios y modificaciones, entra en vigencia el Estatuto de 1931. Don Juan Gómez Millas participa en su generación, por cuanto ese año sirve el cargo de Secretario General de la Universidad de Chile. El nuevo cuerpo legal es de gran flexibilidad y faculta el crecimiento de la corporación de acuerdo a las estructuras universitarias contemporáneas. Junto a las escuelas donde se centra la docencia superior, establece la creación de institutos dotados de laboratorios y bibliotecas especializadas al día, canal orgánico para el cultivo de la investigación científica; además, por primera vez, se incluye la extensión entre las tareas universitarias fundamentales.

Inmediatamente después de aprobado el nuevo Estatuto, asume la rectoría don Juvenal Hernández Jaque, cumpliendo sus altas funciones durante 20 años, desde 1902 hasta 1963. En este período se desarrolla ampliamente la Universidad, completando una estructura que le permite ejercer las complejas funciones correspondientes a su condición de centro cultural, con las ineludibles responsabilidades propias de su carácter estatal y nacional.

Le sucede en el cargo don Juan Gómez Millas, que jerce la rectoría en la etapa comprendida entre los años 1963 y 1963. La Universidad se caracteriza en este decenio por la continuidad de su proyección cultural y su capacidad para abordar cada vez mayores tareas en la docencia, en la investigación y en la

extensión, mediante la transformación de sus estructuras, o bien, a través de la creación de nuevos organismos.

En el ámbito de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo, puede señalarse que a mediados de siglo nacen los cuatro Institutos de Investigación y la Oficina Técnica de Construcciones. Asimismo, cabe recordar que la gestión de don Juan Gómez Millas tiene una trascendencia concreta en nuestra región: en el año 1967, en un decreto que lleva su firma, se funde el Curso de Arquitectura de Valparaíso, dependiente de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo, germán de la Escuela de Arquitectura que posteriormente, en 1981, habrá de integrar la actual Universidad de Valparaíso, junto a las demás instalaciones de la Universidad de Chile en el puerto. Así, la Escuela de Arquitectura celebra en este momento 30 años de existencia.

Don Juan Gómez Millas mantuvo una activa vida intelectual durante toda su existencia. Acababa de publicar el libro titulado "Estudios y consideraciones sobre universidad y cultura", a raíz del cual fue entrevistado por la prensa tan sólo tres semanas antes de su fallecimiento; las opiniones que formuló en dicha ocasión constituyen sus últimas declaraciones públicas. Imbuido de la letra y del espíritu del Estatuto Universitario que rigió hasta 1970, recuerda que en su marco se plasmaron formas de trabajo basadas en principios tales como la autonomía y la libertad académica, principios cuya vigencia se ha ido desfigurando con el tiempo; postula la necesidad de instaurar genuinas autoridades académicas, como condición para que en las aulas puedan abordarse todo tipo de problemas extrauniversitarios. En cuanto a las posibilidades de cambio por venir, vuelve a su posición fundamental cuando sostiene que "el problema del futuro no es de producción, sino de educación de hombres".

La Estrella de Orica, 27-III-1987 p. 3.

1728 200886

El rector Juan Gómez Millas [artículo] Myriam Waisberg.

Libros y documentos

AUTORÍA

Waisberg, Myriam

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El rector Juan Gómez Millas [artículo] Myriam Waisberg.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)